

## Compte-rendu de la réunion plénière et de l'AG du 14 juin 2024

### Compte-rendu de la réunion plénière du 14 juin 2024

La réunion de la conférence s'est tenue le 14 juin 2024 à Sciences Po Lyon, accueillie par Elico et sa directrice, Françoise Paquien-séguy, de 9h30 à 16h, et en visioconférence (via Microsoft Teams) ; 28 directeur·trices ou directeur·trices-adjoint·e·s des unités de recherche en sciences de l'information et de la communication (ou leurs représentant·e·s) étaient présent·e·s, dont 16 en visioconférence.

L'ordre du jour proposait les points suivants :

- 1) Vie des unités et de la section.
- 2) Calendrier des prochaines réunions (septembre 2024, janvier 2025).
- 3) Parution du répertoire des thèses et HDR en SIC 2023.
- 4) Commission revues SIC (Cpdirsic, Sfsic, CNU 71) : état des lieux, principes de travail.
- 5) Doctorales de la Sfsic (Nancy, Crem) : intervention au titre de la Cpdirsic.
- 6) Retour sur la JE du 5 avril au Celsa sur l'actualisation de *Dynamiques des recherches en SIC*.
- 7) Projet de colloque en 2025 (*post* sortie *Dynamiques des recherches en SIC*).
- 8) *Dynamiques des recherches en SIC* (actualisation)

\*

Le compte-rendu de la réunion plénière du 26 janvier 2024 est adopté à l'unanimité.

Le trésorier, Benoit Lafon, rappelle ensuite le montant de l'adhésion à la Cpdirsic, d'un montant de 150 euros ; il effectuera prochainement une relance auprès des unités.

Le président, David Douyère, rappelle que le périmètre de diffusion des comptes-rendus des réunions est large, et qu'ils ont vocation à être diffusés aux membres des unités de recherche adhérentes.

Natacha Cyrulnik, qui représente le Prism (Aix-Marseille-Université, Cnrs), est accueillie à titre d'observatrice au sein de la Cpdirsic.

#### 1/ Vie des unités et de la section

Les collègues directeur·trices présentent l'actualité des recrutements et parfois les projets de leurs unités de recherche.

Parmi les modifications notables à la tête des unités, on relève les suivantes. Fabien Wille devient directeur de Geriico (Université de Lille), la directrice adjointe est Laure Bolka-Tabary. Pascal Laborderie et Benoît Verdier présentent la nouvelle configuration du Cerep, à l'Université de Reims Champagne Ardenne ; il y a désormais deux équipes distinctes qui travaillent en SIC : « Savoirs et apprentissages en formation, éducation, médiations et médiatisations » (SAFE2M, 2 EC en SIC) et « Sociologie des activités de travail, des formes d'emploi et des groupes professionnels » (SATFEGP, 4 EC en SIC), représentées par l'un et l'autre

collègue. Fanny Bougenies indique qu'une nouvelle équipe de direction est mise en place pour DeVisu/Larsh à l'Université polytechnique Hauts-de-France (Valenciennes) suite à la démission de l'équipe précédente, non sans tensions et difficultés. Eric Maigret (Irmeccen, Sorbonne Nouvelle) indique que le CIM cessera d'exister fin 2025. Le LLCS (Université des Antilles, Cnrs), devient le Pheaac (représenté actuellement par Martine Bocquet). Angeliki Monnier indique un changement à la direction du Crem (Université de Lorraine) : Laurence Corroy et Anne Cordier deviennent directrices adjointes, et Stéphane Dufour quitte cette fonction. Brigitte Juanals présente la reconfiguration entre trois tutelles (Cnrs, AMU et Avignon) du Centre Norbert Elias, à Avignon Université.

Aude Seurat, du Ceditec, Université Paris Est-Créteil (Upec) aborde ensuite le problème de la réforme des Inspé et de la place de la recherche dans la formation des enseignants. On propose la rédaction d'une motion. Une position collégiale des trois instances des SIC serait souhaitable. Il faut, indique-t-on, affirmer la place de la recherche dans les Inspé, souligner les enjeux d'éducation aux médias, réaffirmer la place de l'Infocom en Inspé et insister sur le fait que la réforme actuelle met en péril les postes d'enseignants-chercheurs notamment. Aude Seurat proposera un texte à envoyer aux trois instances portant sur l'enseignement et la recherche (en collaboration avec Vincent Liquète et Eric Kergosien).

Une discussion s'engage, en passant, sur les étudiants issus de BUT (en IUT) qui candidatent en master, et la qualité de leur formation.

Des collègues évoquent l'AMI SHS, et une difficulté : les AMI créent aussi des difficultés entre les E-C : certains membres d'unité de recherche, hors établissement du consortium, ne sont pas pris en compte...

Le Prefics, enfin, à l'Université Rennes 2 accueillera le prochain congrès de la Sfsic, sur le thème des « Transitions », du 17 au 20 juin 2025 avec des pré-conférences et les présentations des travaux des GER.

## **2/ Calendrier des prochaines réunions**

Le 6 septembre à Paris et le 31 janvier à Paris.

La date de juin (qui pourra être délocalisée) sera fixée en septembre.

## **3/ Parution du répertoire des thèses et HDR en SIC 2023**

Les RTHsic 2022 et 2023 sont parus. On dénombre 62 thèses et 13 HDR en SIC en 2022. 84 thèses en SIC et 10 HDR ont été recensées en SIC en 2023. Tous les labos ne remontent toutefois pas leurs informations.

Le président propose que soit effectué un travail d'analyse des thèmes des thèses et HDR sur les quatre dernières années (2020-2023) en s'appuyant sur la classification par domaines de l'ouvrage *Dynamiques des recherches en SIC*. Un groupe de collègues va s'atteler à l'analyse thématique des thèses : Martine Bocquet, Fanny Bougenies, Françoise Paquienséguy, Nicolas Pélissier. D'autres membres peuvent se joindre à ce travail.

## **4/ Commission revues SIC (CPdirsic, Sfsic, CNU 71)**

La commission des revues, qui met à jour la liste des revues de référence en SIC, compte à présent quinze personnes des trois instances. Une réunion se tiendra le 26 juin matin entre les trois instances. Quinze revues ont déposé un dossier. La demande de revoir également la liste existante a été formulée par le groupe. Certaines revues écartées l'an dernier ont à nouveau candidaté. Le critère du libre accès ne peut être discriminant.

Un collègue soulève la question de l'évaluation en double anonymat et pense qu'elle est à repenser avec les deux autres instances. L'anonymat peut être levé : c'est ce qui a été fait à la Sfsic aux Doctorales, et ce que font certaines revues francophones.

L'an dernier une seule revue a fait son entrée : *Communication on the public*. Celle-ci sera intégrée cette année dans le document en plus des autres revues. L'an dernier six demandes ont été formulées et une seule revue a été admise.

#### **5/ Doctorales de la Sfsic (Nancy, Crem) : intervention au titre de la CPdirsic.**

Nicolas Pélissier, vice-président de la CPdirsic, évoque l'intervention qu'il a donnée dans une table-ronde illustrée en ouverture des doctorales.

À cette occasion, on évoque les critères de qualification au CNU, qui évolueraient, semble-t-il : a priori 2 ACL (candidat externe) ou 1 ACL et 1 « autre » publication (candidat SIC). On passerait de 45h de cours attendues en Infocom à 60h : la logique de candidat type qui ne correspond pas forcément à la réalité de nos doctorants, indiquent plusieurs collègues.

#### **6/ Retour sur la JE du 5 avril au Celsa (actualisation de *Dynamiques des recherches en SIC*)**

Les retours relatifs à la journée ont été très positifs, et la journée bien appréciée, y compris à distance (visio). Les échanges étaient intéressants et constructifs, et ont servi à préciser certains chapitres.

#### **7/ *Dynamiques des recherches en SIC* (actualisation) :**

examen des chapitres : Information et document (7), Organisation des connaissances (9), Design et création (8) ;  
compléments d'information projets, dossiers de revue, ouvrages collectifs ;  
édition : mobilisation, équipe éditoriale ; rétroplanning parution (nov. 2024).

En termes de chapitres, il reste « Information et document » et « Data et organisation des connaissances » à rédiger. Un groupe a pu enfin se constituer. Viviane Clavier (Gresec) a apporté sa compétence au groupe, Vincent Liquète également ainsi que Jean-Claude Domenget et Eric Kergosien. Christian Cote présente l'état d'avancement : différence entre information et organisation des connaissances, méthodologie d'acquisition de connaissances, méthodes et outils, partie sur l'IA, le web et les jeux de données. Christian Cote commente les ajouts et modifications apportés aux deux chapitres dédiés aux sciences de l'information.

Viviane Clavier a insisté sur le fait de faire remonter les projets menés au sein des labos sur ces questions. Rappel des projets à indiquer dans *Dynamiques des recherches* : période 2017-2023.

Pour le chapitre « Numérique » un travail de réécriture, raccourcissement (passer de 51 000 à 35 000 signes) et de liens avec les autres chapitres est à faire par Etienne Candel. Sabine Bosler le rejoint pour ce travail sur le chapitre.

David Douyère rappelle les correspondants des chapitres pour le suivi des ultimes versions et les annexes projets et publications collectives :

1. B. Idelson
2. C. Chevret-Castellani
3. V. Bonnet

4. S. Dufour ou J.-L. Bouillon
5. D. Douyère
6. E. Candèl et S. Bosler
7. C. Cote
8. F. Bougenies et N. Pélissier
9. E. Kergosien
10. A. Seurat

La cellule éditoriale, en charge de la relecture (travail classique de vérification de style, d'homogénéisation, renvois, index) est composée de : D. Douyère, N. Pélissier, B. Lafon, F. Bougenies, C. Marcon, M. Durampart, G. Sappio (et Sébastien Broca), N. Quemener, M. Bocquet, B. Juanals.

Mi-juillet le travail sera réparti au sein de la cellule.

#### **8/ Projet de colloque en 2025 (*post sortie Dynamiques des recherches en SIC*).**

Ce colloque proposerait un temps d'échange collectif autour de l'ouvrage dans la poursuite de la journée du Celsa, durant deux journées. Des discussions s'engagent sur le format. On envisage des échanges de type panels comme lors des congrès. L'examen plus avancé du point est reporté à la prochaine réunion.

L'ordre du jour étant épuisé, la conférence se sépare à 16h pour rejoindre un Lyon que la pluie vient de quitter...

\*            \*  
                 \*  
                 \*

## Compte-rendu de l'assemblée générale du 14 juin 2024

Une assemblée générale partielle de la CPdirsic se tient le 14 juin 2024 à Sciences Po Lyon, de 14h40 à 15h20. Elle est ouverte aux directeur·trices ou directeur·trices-adjoint·e·s des unités de recherche en sciences de l'information et de la communication. Vingt-huit collègues sont présents, dont seize en visioconférence (via Microsoft Teams). Vingt-sept votent.

L'ordre du jour prévoit l'examen de la demande d'adhésion de l'équipe « Représentations, usages, développement et ingénierie de l'information » (Rudii) de l'UMR IMS (Université de Bordeaux), représentée par Anne Lehmans (directrice), qui a fait parvenir un courrier de demande d'admission, adressé avant la réunion et lu partiellement en séance. L'équipe compte sept MCF et un PU en SIC. Les thématiques de recherche concernent les cultures de l'information, les humanités numériques, les pratiques informationnelles, etc. Les autres membres appartiennent aux sciences de l'éducation, aux Staps, il y a également des membres associés en SIC, des doctorants, etc.

Le président de la CPdirsic présente la demande et indique la position favorable du bureau de la CPdirsic, puis invite à la discussion. Il précise que la demande correspond bien aux critères établis par la CPdirsic.

Le vote est favorable, à favorable à l'unanimité (moins une abstention).

La CPdirsic compte désormais 40 unités adhérentes.

Il est rappelé que l'adhésion fonctionne par année civile.

Le Président,

*David Douyère*